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«Хотелось создать атмосферу, которая бы 
внешне притягивала к себе, а не отталкивала. 
Яркие детские элементы создают позитивную 
атмосферу. Взрослые и дети каждый день здесь 
гуляют, и хочется, чтобы это были шаги в особый 
мир, полный тепла, красоты и комфорта», – отме-
тила председатель ТОСа Елена Охремчук.

Подрядная организация городского управ-
ления ЖКХ установила детский спортивный 
комплекс «Каскад», дорожку «Змейка», песочный 
дворик «Домик на опушке», качалку на пружине 
«Лягушонок». Покрытие площадки состоит из 
резиновых ковриков. 

Как сообщила заместитель главы админи-
страции города Юлия Устинова, в 2024 году на 
рассмотрение муниципальной комиссии было 
подано 42 заявки, представленных как инициа-

тивными группами жителей, так и активистами 
ТОС. Конкурсный отбор на региональном этапе 
успешно прошел 31 проект. На всех объектах 
работы завершены, на четырех из них ведется 
экспертиза выполненных работ.

«Сейчас реализация инициативных проектов 
этого года на завершающем этапе. Мы установили 
детские и спортивные площадки, воркаут-комплек-
сы, благоустроили карманные парки. Очень приятно 
видеть, как инициативные проекты жителей вопло-
щаются в жизнь», – отметила Юлия Устинова.

В 2025 году реализация программы «Местные 
инициативы» продолжится. Конкурсный отбор 
в областном центре на реализацию инициатив-
ных проектов будет объявлен в ноябре 2024 года. 
Победителей определят на региональном этапе в 
январе-феврале 2025 года.

«Уютный уголок»
Завершается благоустройство объектов по программе 

«Местные инициативы»

Во дворе дома 32 по улице Калинцева построили детскую площадку 
«Уютный уголок». Проект разработали жители ТОСа «Дружный»

«Первая фабрика 
авангарда» стартовала

Фестиваль «Первая фабрика 
авангарда» в этом году обещает 
быть масштабным: организато-
ры готовят сразу два проекта 
всероссийского уровня.

Первый – арт-проект «Серд-
це» авторства Ивана Горшкова, 
одного из самых известных 
современных художников стра-
ны. Второй называется «Индия. 
Ритм, образующий жизнь» и 
объединит в себе лучшие ра-
боты ивановских художников, 
прошедших конкурсный от-
бор. Позднее, в Индии, будут 
созданы ткани с принтами по 
образцам каждого рисунка.

Еще одна «фишка» фестива-
ля – насыщенная музыкальная 
программа: сразу несколько му-
зыкальных групп из Москвы и 
Санкт-Петербурга станут хед-
лайнерами «Первой фабрики 
авангарда». Спектакли, лекции и 
кинопоказы – тоже в программе. 
Фестиваль продлится с 19 сентя-
бря по 5 октября.

Разноплановые мероприятия 
будут проходить ежедневно на 
разных площадках. Например, 
27 сентября – каждый желаю-
щий сможет принять участие в 
фестивале интеллектуальной 
литературы имени Натали Сар-
рот «Откройте». Он состоится в 
атриуме «Серебряного города».  

А как вы думаете, можно 
станцевать «Дом-корабль» или 
«Дом-пулю»? Оказывается, мож-
но. О том, как это сделать, можно 
узнать на премьерном показе те-
атральной лаборатории Алексея 
Ищука (г. Москва). Мероприятие 
состоится в арт-резиденции фе-
стиваля – «Центре Авангарда» 
(пр-т Ленина, 114).

П р о г р а м м а  о ж и д а е т с я 
насыщенная – выставки, лек-
ции, экскурсии, встречи. Так, 
на площадке Музея первого 
Совета прозвучат стихи и исто-
рии из жизни ленинградского 
андеграунда в исполнении Бо-
риса Павловича. Театральный 
режиссер Борис Павлович 
придумал для себя новый жанр – 
шумный творческий вечер: сме-
шение поэтических чтений и 
свободного разговора, которое 
позволяет чувственно рекон-
струировать художественные 
стратегии литературного аван-
гарда. На вечере прозвучат 
произведения ленинградского 
андеграунда: от обэриутов, поэ-
тов 30-х годов ХХ века – Хармса, 
Введенского, Олейникова и 
других, до Леонида Аронзона, 
Андрея Родионова и Льва Ру-
бинштейна.     (18+)
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Первое заседание клуба «Ветеран» 
сезоне-2024/2025, 

посвященное Дню пожилого человека,  
состоится 1 октября 2024 г. в 13:00 

по адресу: Иваново, 
пр. Ленина,114, ЦКиО

В Ивановском МегаФоне новый топ-менеджер
Директором МегаФона в Ивановской области назначен Евгений Кочетов. Ранее он отвечал в компании за продажи на 
массовом рынке в Краснодарском крае.

В новой должности Евгений Кочетов займется вопросами эффективного взаимодействия с партнерами, расширением 
каналов дистрибуции, в том числе развитием розничной сети МегаФона и Yota, увеличением доли рынка и ростом числа 
клиентов в массовом и корпоративном сегментах, реализацией инновационных проектов для госзаказчиков. Одним из 
приоритетных направлений работы также станет увеличение зоны покрытия и скорости мобильного интернета во всех 
районах области.

«Евгений Кочетов хорошо знаком с особенностями рынка телекоммуникаций и стратегическими задачами компании. У него 
есть все инструменты, чтобы укрепить позиции МегаФона в Ивановской области. В рамках обозначенных задач акцент будет 
сделан на цифровизации региона и повышении лояльности наших клиентов. Уверен, что опыт Евгения поможет добиться 
поставленных целей и реализовать амбициозные планы компании», – отмечает Михаил Прахов, директор по развитию 
МегаФона в столичном регионе.

Ивановская область является активным участником программы «Устранение цифрового неравенства», которая реализуется 
в 28 регионах страны. Только за этот год специалисты МегаФона модернизировали и построили более 280 базовых станций, 
расположенных в разных районах области. Работы по улучшению качества связи в регионе будут продолжены.

Увидим новую  
«Ивановскую красавицу»

Финал ежегодного конкурса пройдет 27 сентября в городском 
Центре культуры и отдыха. В этот день на большой сцене 
зрители увидят фолк-шоу «Хоровод красоты». В главных ролях –  
финалистки конкурса «Ивановская красавица», каждая из 
которых мечтает победить.

Зрителей ждет увлекательное путешествие в мир красоты, 
необычные постановки – от традиционного хоровода до 
зажигательного хип-хопа, яркие спецэффекты и эксклюзивные 
костюмы из шуйских ситцев.

По итогам вечера станет известно имя «Ивановской 
красавицы – 2024». Кроме того, определится судьба одной из 
самых почетных наград – короны и ленты победительницы 
в номинации «Мисс зрительских симпатий», за которую 
проголосуют зрители.

Финальное шоу начнется в 18:00.

Выбираем  
лучший ТОС

Конкурсы «Лучший активист 
территориального общественного 
самоуправления города Иваново 
– 2024» и «Лучший председатель 
территориального общественного 
самоуправления города Иваново – 
2024» стартуют в областном центре. 
В соответствии с положениями 
о конкурсах, участие в них могут 
принять соответственно активисты и 
председатели органов ТОС.

Прием заявок начнется 14 октября. 
Претендентам на звание лучшего 
активиста или председателя ТОС 
необходимо до 25 октября подать 
конкурсные документы по адресу: город 
Иваново, площадь Революции, дом 
6, кабинет 307, в рабочие дни с 10:00 
до 12:00 и с 14:00 до 16:00. Номера 
телефонов для справок: 8 (4932) 59-46-
69, 8 (4932) 59-45-08.

Жюри будет оценивать уровень 
активности конкурсантов по 
проведению разъяснительной 
работы среди жителей, по участию 
в собраниях и конференциях, 
организации субботников, а также 
по отзывам жителей, руководителей 
предприятий, управляющих компаний 
и иных организаций, расположенных 
на территории ТОС. По результатам 
конкурса будут присуждены денежные 
премии. Подвести итоги конкурса 
организаторы обещают не позднее  
2 декабря.

«Дети солнца»
В Центре культуры и отдыха города Иваново открылась 

выставка детских работ. Яркие картины написали дети из 
города Курска под руководством художника-абстракциониста 
Сергея Даса. Каждая работа повествует историю ребенка, 
оказавшегося в сложных обстоятельствах.

Сергей Ладошин (творческий псевдоним Сергей Дас),  
почетный член Российской академии художеств, так 
рассказывает о проекте: «Проект «Дети Солнца» – это 
безумно красивая история, история взаимоотношения детей 
с изобразительным искусством. Когда ребенок берет в руки 
кисть и работает краской, то происходит некое волшебство, 
которому нет логического объяснения. В процессе 
написания картины ребенок входит в очень близкие 
отношения как с материалами, так и со своим внутренним 
«я». Поэтому на мастер-классах царит удивительная 
атмосфера счастья. Дети проявляют нескончаемый поток 
идей, эмоций, чувств. И, как результат, – рождаются 
удивительные, волшебные, чудесные шедевры – настоящие 
произведения искусства».

Выставка работает в ЦКиО (пр. Ленина, 114) с понедельника 
по пятницу с 16:00 до 20:00. Коллективные заявки на 
посещение принимаются по телефону: 32-53-19.                (10+)

«Отличное место на  
Золотом кольце – 2024»

Союз городов Золотого кольца 
объявил о начале  приема заявок на 
конкурс «Отличное место на Золотом 
кольце – 2024». Цель конкурса – 
содействовать тому, чтобы Золотое 
кольцо России было одним из самых 
гостеприимных туристических 
маршрутов в стране.

Как рассказали организаторы, в 
этом году конкурс проводится в двух 
номинациях: коллективные средства 
размещения – гостиницы, отели, 
хостелы и т.п., а также музеи.

Победители конкурса получат знак 
«Отличное место. Рекомендовано 
Союзом городов Золотого кольца». 
Наклейка будет размещена на входных 
группах объектов, а в будущем 
планируется создать интерактивную 
карту, по которой гости маршрута смогут 
легко отыскать нужное отличное место.

Важными факторами для оценки 
гостиниц, отелей и хостелов также 
станет наличие услуг для семей с 
детьми и возможности размещения с 
домашними животными, а для музеев –  
наличие местной исторической 
составляющей в экспозициях музея и 
возможность приобрести сувенирную 
продукцию местных производителей.

Реагенты к зиме
В рамках подготовки к предстоящему зимнему сезону сотрудники МКУ «Дорожное городское хозяйство» проводят текущий 

ремонт и сезонное техническое обслуживание техники для работы зимой. 
Уже переоборудованы десять комбинированных дорожных машин для уборки от снега и противогололедной обработки 

проезжей части. Еще десять КДМ также готовы к решению зимних задач, но в настоящее время пока не переоборудованы, 
поскольку продолжают выходить на маршруты для механизированной уборки улично-дорожной сети города.

В МКУ заверили, что к холодам вся имеющаяся на балансе предприятия техника, в том числе тракторы, погрузчики – 
фронтальные и лаповые, а также самосвалы, будет подготовлена к работе в зимних условиях.

В необходимом объеме закуплены компоненты для заготовки противогололедных материалов. На пескобазе предприятия уже 
заготовлена 21 тысяча тонн песко-соляной смеси. Всего к новому сезону заготовят 26 тысяч тонн реагента.

Как и в прошлые годы, для борьбы с гололедицей на проезжей части будет применяться жидкий природный рассол. 
Специалисты в ближайшее время определят требуемое количество соляного реагента  для его дальнейших поставок в МКУ. Эти 
расчеты проведут с учетом того, что не весь объем заготовленного к предыдущему сезону рассола был израсходован.

В «Доргорхозе» пояснили, что жидкий природный противогололедный рассол используется для обработки проезжей 
части при температуре воздуха не ниже 10 градусов мороза. При более низких температурах обрабатывают проезжую часть 
традиционной песко-соляной смесью. Кроме того, противогололедный рассол не применяют на спусках-подъемах и аварийно-
опасных участках дорог.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Готовность к 
отопительному периоду

17 сентября состоялось совмест-
ное заседание комитетов Ивановской 
городской думы, где был рассмотрен 
важнейший вопрос о подготовке об-
ластного центра к отопительному сезо-
ну-2024-2025. 

Службами города на постоянной ос-
нове проводится мониторинг состояния 
систем коммунальной инфраструкту-
ры. Первоочередной задачей, стоящей 
перед властями и ресурсоснабжающи-
ми организациями, является обеспече-
ние стабильного функционирования всей 
системы жизнеобеспечения в городе, ми-
нимизация рисков аварийных ситуаций, 
прохождения зимы в штатном режиме. 

Все работы энергетиков к предстоя-
щей зиме завершаются согласно утверж-
денному комплексному плану. Выполнен 
капитальный ремонт ветхих тепловых се-
тей на протяжении более 2,5 км, а так-
же тепловых камер на 63 объектах. До 
начала предстоящего отопительного се-
зона будет закончено комплексное тех-
ническое перевооружение изношенного 
оборудования котельной № 10 на ули-
це Детской. 

 «Ивгортеплоэнерго» завершает пла-
новую работу по подготовке оборудо-
вания: выполнено техническое перевоо-
ружение магистральных тепловых сетей 
на протяжении более 2,1 км, полностью 
выполнен запланированный ремонт те-
пловых камер, оборудования котельных, 
центральных тепловых пунктов, а также 
создан запас резервного топлива. 

Особое внимание власти города уде-
ляют готовности учреждений социаль-
ной сферы к отопительному периоду. 
Работы в этом направлении были за-
вершены еще до начала учебного года. 
Их проверяла специальная межведом-
ственная комиссия, которая не высказа-
ла замечаний по системе отопления. Как 
и в прежние годы, подачу тепла в шко-
лы, детские сады и больницы планирует-
ся начать до старта отопительного сезо-
на в жилом фонде.

Кроме того, в текущем году в це-
лях обеспечения надежности и качества 
электроснабжения ивановцев в област-
ном центре были проведены меропри-
ятия по реконструкции сетей и модер-
низации систем учета электрической 
энергии в 13 трансформаторных под-
станциях.

Выполняет свои обязательства по 
подготовке городского хозяйства к осен-
не-зимнему периоду и акционерное об-
щество «Водоканал», проводя все соот-
ветствующие работы согласно плану. 
Предприятие выполнило замену ветхих 
водопроводных и канализационных се-
тей, а также ремонт колодцев.

В детском саду № 23 побывали председатель областной 
думы Марина Дмитриева, депутат Анастасия Потапова, началь-
ник городского управления образования и родители дошколят.

Как отметила Надежда Виткина, на площадке размещены 
как игровое, так и спортивное оборудование – заниматься и 
играть здесь смогут даже самые маленькие. Всё оборудование 
сертифицировано и разработано с учетом возраста воспитан-
ников дошкольных учреждений. А благодаря прорезиненному 
покрытию находиться на новой площадке для малышей будет 
безопасно.

«В течение последних двух лет в области в рамках про-
екта «Детское пространство.37» построено 28 площадок, а в 
этом году – сразу 30. Очень хочется, чтобы они были в каждом 
дошкольном учреждении!» – подчеркнула областной депутат 
Анастасия Потапова. 

Каждая из шести новых площадок, установленных в этом 
году по проекту в детских садах города Иваново, включает во-
лейбольную стойку, футбольные ворота, горки, лестницы, лазы, 
мостики, детский скалодром, бревно, стенку с турниками. 

«Мы мечтали, и наша мечта сбылась», – поделились впе-
чатлениями педагоги дошкольного учреждения. А маленькая 
воспитанница 23-го детского сада Полина рассказала, что ей 
понравились не только горки и лабиринты, но и доска для рисо-
вания, барабан и металлофон 

В детском саду № 23 появилась 
новая спортивно-игровая площадка

Завершается обустройство игровых площадок в шести детских садах города.  
Объем финансирования в рамках проекта «Детское пространство.37»  

в этом году составил более 20 млн рублей
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Смогут не все
В нашем регионе желающих бес-

платно провести на свои участки голубое 
топливо оказалось немало. Уже с апреля 
члены СНТ могли подавать заявки на до-
газификацию, однако по итогу столкну-
лись с разными подводными камнями. В 
течение лета они присылали свои вопро-
сы в региональное отделение Союза садо-
водов России, представители которого на 
днях провели встречу со специалистами 
профильных ведомств. Садоводы смогли 
получить консультации по земельному 
законодательству, межеванию, строи-
тельству, а также юридическому сопро-
вождению газификации.

Оказалось, что в программе дей-
ствительно есть множество нюансов, 
которые необходимо знать и учитывать. 
И главное – провести газ смогут все-та-
ки не все. Как пояснила Ольга Смирнова, 
заместитель руководителя управления 
Росреестра по Ивановской области, 
механизм социальной догазификации 
распространяется только на садовод-
ства, расположенные в границах насе-
ленного пункта, который газифицирован 
либо включен в программу в текущем 
году. Если населенный пункт, в границах 
которого находится СНТ, не газифици-
рован и подобные работы в ближайшее 
время не планируются, то провести в 
дома товарищества голубое топливо не 
получится. Препятствием может стать и 
тот факт, что СНТ не входит в границы 
никакого населенного пункта. Однако, 
утверждают специалисты, сейчас это 
можно сделать. Правда, членам товари-
щества придется собрать пакет доку-
ментов и обратиться в органы местного 
самоуправления с просьбой о включе-
нии СНТ в границы населенного пункта.

Дома – только жилые 
Еще одно условие, которое учиты-

вается в обязательном порядке – статус 
домовладений, для которых создается 
возможность подключения в рамках 
догазификации СНТ. Дома должны быть 
предназначены для постоянного про-
живания, а именно являться объектами 
индивидуального жилищного строи-
тельства (жилые дома, индивидуальные 
жилые дома). Это значит, что садовые 
домики сезонного использования, ветхие 
строения, вагончики-бытовки и т.д. 
подключению к газу не подлежат. И это 
понятно, ведь для проведения газа уже 
в доме требуется соблюсти максималь-
ное количество условий и требований 
газовых служб – начиная от приточной 
вентиляции и дымохода и заканчивая 
обустройством места, где будет стоять 
оборудование. Так что в «избушку на ку-

рьих ножках» газовая служба не одобрит 
проведение голубого топлива.

Добавим, что также у заявителя 
должны быть оформлены документы, 
подтверждающие право собственности 
или иное предусмотренное законом пра-
во на домовладение и земельный участок, 
на котором оно расположено. 

Догазификация СНТ также не рас-
пространяется на территории, предна-
значенные для огородничества. И, кроме 
того, специалисты предупреждают: 
газовое оборудование можно будет 
использовать только для личных нужд – 
приготовления пищи и индивидуального 
отопления. А вот в коммерческих целях 
использование газа запрещено – мак-
симальный расход в доме не должен 
превышать 7 м3/час.

Стоит также знать, что бесплатно 
газ проведут только до границ участ-
ков. Дальше домовладельцам придется 
делать всё за свой счет. По информации 
граждан, которые уже проводили газ в 
собственные домовладения, им пришлось 
потратить на это около 300 тысяч рублей. 
Сумма немаленькая, но это всё равно го-
раздо меньше, чем если бы пришлось еще 
озаботиться проведением газопровода от 
основной ветки, как это было прежде.

Общее собрание
Если члены СНТ приняли решение о 

проведении газа, для начала им необхо-
димо провести общее собрание и офор-
мить соответствующий протокол. Там 
члены СНТ должны утвердить несколько 
обязательных положений: о проведении 
работ по догазификации жилых домов, 
расположенных на садовых участках, о 

безвозмездном предоставлении зе-
мельного участка общего назначения 
СНТ (права пользования его частью) для 
строительства и (или) эксплуатации сети 
газораспределения и т.д.

Как отмечают специалисты «Газпро-
ма», решение общего собрания СНТ о 
догазификации будет необходимо во 
всех без исключения случаях, если дело 
касается участков, расположенных в гра-
ницах СНТ. Требуется, чтобы свое мнение 
высказали не менее 2/3 от общего числа 
присутствующих на общем собрании 
членов СНТ. При подсчете голосов учиты-
ваются в том числе голоса собственников, 
не являющихся членами СНТ. Кворум 
должен составлять более 50% членов СНТ 
или их представителей.

Образец протокола общего собра-
ния собственников домовладений в СНТ 
размещен на портале Единого оператора 
газификации. К слову, там же можно 
выяснить, находится ли товарищество 
в границах какого-либо населенного 
пункта – в разделе «Проверить адрес». 
Добавим, что вопросы по газификации 
жилых домов в СНТ можно задать по 
федеральному номеру Единого оператора 
газификации – 8-800-101-00-04.

Сложно, но можно
Специалисты также рассказали: есть 

много нюансов, касающихся земельного 
законодательства, с которыми домовла-
дельцы могут столкнуться. В частности, 
даже небольшие нарушения могут стать 
препятствием для проведения работ или 
затормозить их. Как рассказала Екатери-
на Мамонтова, начальник отдела государ-
ственного земельного надзора област-
ного управления Росреестра, ее опыт 
работы говорит, что в первую очередь 
приходится сталкиваться с ограждения-
ми. Когда, например, сосед самовольно 
установил забор, выступил на землю 
общего пользования, и теперь, когда по 
ней в планах – провести газовый трубо-
провод, могут возникнуть проблемы.

Тем не менее большинство владель-
цев домов на территориях СНТ готовы со-
брать необходимые документы и прове-
сти предусмотренные законодательством 
процедуры. Говорят – это того стоит, ведь 
в домах появится газ, и там можно будет 
жить круглый год, не думать о том, как 
топить и на чем готовить.

Как отметили в Союзе садоводов Рос-
сии, на проведение газа в СНТ уже есть 
первые заявки, сейчас идет подготовка 
документов 

ДАТЬ ГАЗУ!
В дачном домике – как в городской квартире

Могли ли дачники лет двадцать назад представить, что в их дома на садовых участках однажды придет газ? 
И вот, свершилось. Теперь многие граждане имеют такую возможность. В феврале нынешнего года о расширении программы 

социальной догазификации и включении в нее СНТ (садовых некоммерческих товариществ) заявил Владимир Путин. 
По предварительной оценке, таким правом смогут воспользоваться около полутора миллионов садоводов
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– Мария Юрьевна, говорят, заболевания сердца 
молодеют. Если это так, то с чем это связано?

– Сердечные патологии действительно стали чаще вы-
являться у детей. Это связано отчасти с высоким уровнем 
диагностики, новыми возможностями современной меди-
цины. К примеру, оборудование, которое используется у 
нас в отделении, еще 15 лет назад было только в областной 
больнице. А сейчас оно есть и у нас. И, конечно, возмож-
ности обследований стали намного шире и доступны всем 
без исключения.

– О каком оборудовании идет речь?
– У нас есть два аппарата. Первый – для суточного из-

мерения артериального давления. Второй – для суточной 
регистрации ЭКГ. Это два абсолютно разных метода, но 
оба походят для выявления патологий. Если мы говорим 
про суточный мониторинг артериального давления, то 
манжета надевается на сутки, и в течение бодрствования 
она измеряет давление каждые 15 минут, а в течение ночи 
каждые полчаса. 

Суточное мониторирование ЭКГ (холтеровское 
мониторирование) – метод электрофизиологической 
инструментальной диагностики. Суть в непрерывной 
регистрации электрокардиограммы в течение 24 часов. 
При этом оба метода обследований требуют ведения 
дневника. Пациент должен записывать все свои дей-
ствия, чтобы мы понимали: давление поднялось, когда 
прыгал или стоял на голове или когда спал ночью. В 
начале ноября в больницу поступит новый комбиниро-
ванный аппарат суточного мониторинга артериального 
давления и Холтера.

– Почему важно именно суточное измерение 
давления?

– Есть патологии, которые зафиксировать днем невоз-
можно. К примеру, ночная артериальная гипертензия. Есть 
состояния, когда постановка диагноза затруднительна. К 
нам поступил мальчик, которого полтора года мучили 
головные боли. Специалисты не могли найти причину, 
и только  после того, как у нас ему провели суточный 
мониторинг, выявилась артериальная гипертензия. Скорее 
всего, именно она была причиной головных болей. Маль-
чику на тот момент исполнилось 14 лет. Такие состояния 
не редкость. Детки сейчас часто жалуются на головные 
боли, на потерю сознания. Всё это является показанием, 
чтобы поставить  аппарат суточного мониторинга артери-
ального давления.

– С чем связаны такие нарушения здоровья у детей? 
С активным ростом? 

– Не всегда. Играет роль и наследственность, и образ 

жизни. Последнее время дети очень мало двигаются, 
несмотря на, казалось бы, активную пропаганду здорового 
образа жизни.

– А сколько необходимо двигаться? Работает ли 
правило: чем больше, тем лучше? 

– Нет. Не случайно сейчас даже для занятий физ-
культурой необходима справка, что ребенку разрешены 
физические нагрузки. Что касается общепринятых профи-
лактических норм, то в первую очередь с детства должны 
быть зарядка и закаливание. Кстати, это не обязательно 
должна быть именно утренняя зарядка. Можно ее делать 
в течение дня. Семейные совместные занятия спортом – 
лучшая профилактика. И даже активность в виде шагов 
полезна  – пойти и погулять всей семьей в парке, провести 
время вместе – это не только улучшит здоровье, но и объ-
единит близких людей. 

– Может ли врач функциональной диагностики по 
ритму сердца определить, занимается ребенок спортом 
или нет?

– Сердце – это мышца, она тренируется, соответствен-
но, у спортсменов немного другие показатели нормы. У 
спортсмена реже сердечный ритм. Если мы фиксируем 
такую особенность, то задаем вопрос: занимается ли 
ребенок спортом? Если да, особенность закономерна, если 
нет – ищем причину отклонения. Редкое сердцебиение 
может стать показанием для того, чтобы поставить Холтер, 

потому что есть такое состояние, как слабость синусо-
вого узла, из-за чего в ритме появляются паузы, которые 
нередко появляются во сне. Кроме как Холтером, их никак 
не зафиксировать. При своевременной диагностике эти 
состояния поддаются коррекции. 

– Как в обычных бытовых условиях родителю кон-
тролировать сердечное здоровье ребенка? 

– Дети, которые посещают сад или школу, проходят 
ежегодные профосмотры, куда входит и ЭКГ, и осмотр 
педиатра. Если никаких жалоб нет и показатели в норме, 
поводов для беспокойства нет.

– Как может ребенок или его родители почувство-
вать, что что-то не так? В каких случаях важно обра-
титься к специалисту? 

– К специалисту важно обратиться в любой непо-
нятной ситуации. У нас был интересный пациент. Мама 
ощущала перебои в работе сердца дочки, когда ее обни-
мала. Ей казалось, что у девочки сердце бьется странно. 
Они пошли к кардиологу, специалист назначил суточный 
мониторинг ЭКГ. Диагноз был подтвержден. Обследова-
ние было выполнено своевременно, сейчас девочка под 
наблюдением специалистов.

В норме сердце должно биться с частотой 60–90 уда-
ров в минуту, если мы говорим про взрослого человека. 
Но чем младше ребенок, тем быстрее у него сердцебиение. 
Иногда бывают перебои: сердце как будто замирает или, 
наоборот, начинает биться учащенно без внешних причин. 
Кто-то из детей это чувствует, кто-то нет, иногда наруше-
ния выявляются на профилактических осмотрах. Все эти 
ситуации могут быть нарушениями ритма сердца, которые 
надо либо подтвердить, либо опровергнуть, чтобы кардио-
лог в дальнейшем назначал лечение или профилактику. 

– Многие пытаются измерить детям давление в до-
машних условиях обычным тонометром и удивляются, 
что показатели получаются, мягко говоря, странными…

– Измерить давление ребенку можно и в домашних 
условиях, но важно помнить, что манжетка должна быть 
детская. На каждый возраст, каждый объем руки подби-
рается определенный размер. Если измерить давление 
ребенка, используя обычную взрослую манжетку, сведе-
ния будут недостоверными.

– Обязательно ли выявленные нарушения в работе 
сердца нужно лечить?

– Есть определенные нарушения, которые лечить не 
нужно. Они просто контролируются и уходят с возрастом, 
к примеру, в период гормональной перестройки. Холтер 
как раз и предназначен для того, чтобы эти состояния 
контролировать 

Ближе к сердцу
Семидневка с 23 по 29 сентября объявлена Минздравом неделей ответственного отношения к сердцу. 
Бдительными нужно быть не только пенсионерам, но и молодым людям и родителям детей. О возможностях медицины мы поговорили 
с заведующей отделением функциональной диагностики детской городской клинической больницы № 5 Марией Слатиной
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Облепиховые заросли
У ягоды сейчас сезон урожая. Свежую облепиху про-

дают на рынке, замороженную – в магазине. «Это одна из 
самых неприхотливых и выносливых плодовых культур. 
Она стерпит самые сильные морозы и без проблем пере-
живет зимы нашей полосы. Вырастить и размножить ее 
способен даже начинающий садовод-любитель», – рас-
сказала биолог Анастасия Смирнова.

По словам специалиста, даже майские холода не спуг-
нут эту ягоду. К тому же растет облепиха на самой бедной 
почве. Поэтому, если вы начинающий садовод, это расте-
ние не подведет. 

Что приготовить из ягоды? Самый популярный рецепт – 
чай. Различными вариантами хвастаются рестораны и 
кафе Иванова. Но это тот случай, когда неправильного ре-
цепта нет. Чай с облепихой вкусный в любом виде. Можно 
смешать пюре с кипятком, можно добавить мед. Хорошо 
сочетается с зеленым и черным чаем, с апельсином, с роз-
марином, с мятой, с имбирем.

Если учесть, что в плодах облепихи витамина С в де-
сять раз больше, чем в лимоне, и почти 200 питательных 
веществ, то в сезон простуд это идеальный вариант.

«У нас осенью всегда влет уходит варенье из облепихи, 
причем наш шеф-повар сам придумал рецепт, – говорит 
Алёна, администратор одного из ивановских кафе. – Яго-
ды надо варить недолго, минуты три, чтобы сохранить 
полезные свойства, в конце добавить лимон и корицу. Все 
очень просто. И очень вкусно».

Словом, попробуйте. Тем более для облепихи самое 
время. 

Не проходите мимо
Обычно пренебрежительное отношение у садоводов 

к черноплодке – ягоде, которая растет всегда, везде и при 
любых обстоятельствах. Между тем она не так проста, как 
кажется.

«Например, мало кто знает, что настоящая арония чер-
ноплодная растет в Северной Америке по берегам озер и 
ручьев и совсем не похожа на знакомый нам кустарник, ее 
плоды мелкие и малосъедобные. Наша черноплодка – ис-
кусственно созданный вид», – делится биолог Анастасия 
Смирнова.

Привычную нам, съедобную аронию впервые стал вы-
ращивать Иван Мичурин. Он скрестил сеянцы с отдаленно 
родственными плодовыми культурами. Так в результате 

многочисленных опытов получилось новое растение с более 
крупными съедобными плодами и иным набором хромосом.

«Из витаминов в аронии присутствуют каротин (про-
витамин А), витамины групп В, РР, Е, С. В ней также боль-
шой набор микроэлементов: бор, фтор, йод, железо, медь, 
марганец, молибден. По способности накапливать зна-
чительное количество йодистых соединений ее плоды 
уступают лишь фейхоа», – так пишет о ягоде доктор био-
логических наук  Юлия Виноградова в последнем номере 
журнала «Наука и жизнь».

Правда, в меню ивановских ресторанов и кафе блюд 
и напитков, приготовленных из черноплодки, найти не 
удалось. А зря. Это был бы необычный вариант, который, 
возможно, нашел отклик.

«Помню, когда я была маленькая, мы варили из черно-
плодки вкусное варенье, добавляя яблоки и лимон. Сейчас 
бы многое отдала, чтобы его попробовать. Возможно, это 
воспоминания детства. Но, помню, тогда оно «уходило» 
самым последним. Первым съедалось самое вкусное – 
клубничное и малиновое. Потом – яблочное. Варенье из 
черноплодки доставали уже где-то в апреле, когда других 
вариантов не оставалось. Не знаю почему. Сейчас бы вы-
брала именно его», – делится воспоминаниями жительни-
ца нашего города Мария.

Из рябины готовят цукаты, настойки, пироги, джемы. 
Но Мария говорит, что освоила другой интересный рецепт – 
соус из черноплодной рябины. Терпкий, специфический 
вкус ягод, от которого стремятся избавиться в десертах, 
хорошо сочетается со свининой, говядиной, птицей, ры-
бой. Соусы из черной рябины просты в приготовлении и 
отлично хранятся.

Состав такой: ягоды черноплодки – 1 кг; чеснок – 
2 небольшие головки; базилик – средний пучок; яблоч-
ный уксус (6%) – 4 ст. л.; соль, сахар, перец – инди-
видуально. Подготовленные плоды проваривают до 
мягкости, добавив полстакана воды. Воду сливают, 
остывшие ягоды помещают в чашу блендера. Дольки 
чеснока очищают, с базилика снимают листья. Добавля-
ют все составляющие, кроме уксуса, пробивают смесь 
до однородности. Массу возвращают в кастрюлю и 
быстро доводят до кипения. В конце вливают уксус, 
перемешивают. Готово! Эксклюзивный соус, который 
украсит любой стол.

Кто с калиной дружен, тому врач не нужен
Из этой ягоды делают отвары, маски, мази, ополаски-

ватели для волос – считается, что она приносит пользу 
благодаря огромному количеству полезных веществ. Есть 
поверье, что, если даже просто прислониться к стволу 
дерева, можно избавиться от недугов.

Калина, как правило, растет везде. «Неурожайных» лет 
у нее не случается. Но, несмотря на ярко-красный цвет, 
ягода остается горькой. 

Некоторые хозяйки справляются с этим с помощью 
заморозки. «Ягоды калины всегда кладу в морозильную 
камеру на неделю. Затем кипячу соленую воду, добав-
ляю ягоды, сразу процеживаю через большой дуршлаг 
и промываю проточной водой. Затем протираю в пюре. 
Добавляю сахар в пропорции 1:1, нагреваю до растворе-
ния сахара и сразу закатываю в банки», – поделилась с 
нами Мария. 

А можно и без заморозки – просто замочить ягоды на 
4–6 часов в холодной воде с солью. Это поможет удалить 
горечь. Соль придает калине более приятный вкус.

Из ягоды готовят соки, настойки, варенья, компоты, 
начинки для пирогов. Ничего сложного нет: например, для 
морса ягоды не нужно даже варить, можно добавлять не 
сахар, а мед. Еще проще – заморозить калину. Так ягоды 
сохранят полезные свойства и будут радовать вас зимой. 
Кстати, в калине полезно всё: кора, листья, веточки, цветы, 
ягоды и даже косточки.

Облепихи, черноплодки, калины сейчас много – самое 
время собирать урожай. Часто самое неприглядное ока-
зывается самым ценным 

текст: Светлана Иванова

У садоводов обычно две глобальные проблемы: 
как вырастить урожай и куда его потом деть. 
Но урожай бывает разный, и если у кого-то он не 
задался, читайте про осенние ягоды, 
которые есть всегда ОСЕННЯЯ 

ЯГОДКА
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текст: Дарья Володина

Достижения фермеров
В этом году входную зону снова 

украсили: всё как положено – в сель-
скохозяйственной стилистике. Рулоны с 
сеном, овощи-фрукты, осенние цветы и 
даже трактора «Кировцы». К слову, здесь 
весь день было многолюдно, особенно 
понравились машины ребятне – посто-
янно кто-то залезал, чтобы посидеть, а 
родители, конечно, старались запечатлеть 
момент.

На площади, сразу у входа, так 
сказать, в «холле» парка, расположились 
аграрии, фермеры и мастера народных 
промыслов. Здесь они могли реализовать 
свою продукцию и товары. На этой мас-
штабной сельскохозяйственной ярмарке 
продавали, пожалуй, всё: от меда, сыров 
и колбас собственного производства до 
клубники, зелени и цветов. 

Здесь, например, сыры от семьи 
Гагариных из Шуи. Фермеры занимаются 
сыроварением уже несколько лет, про-
изводят десятки разных сортов, свою 
мастерскую обустроили «за стеклом» –  
чтобы посетители могли видеть, как го-
товится сыр. А в этом году создали новое 
дегустационное пространство в стили-
стике купеческой Шуи. 

А вот предприниматель Павел 
Кабанов многие свои сыры готовит по 
старинным рецептам. В его мастерской в 
Иванове практически все продукты свя-
заны с сыром или сделаны из него. Даже 
кофе – сырный.

Слева расположились палатки с яго-
дами. Глазам своим не поверила – клуб-
ника! Свежая и сладкая. В нашем регионе 
самые масштабные плантации – у «Шуй-
ской ягоды», однако ягодным бизнесом 
начали заниматься и другие фермеры. 
Например, предприниматель Роман Ар-
темьев (Комсомольский район) рассказал, 
что переехал из Кабардино-Балкарии, 
занялся выращиванием клубники (сорта 
«Азия» и «Альбион») в теплицах и откры-

том грунте. Ввел заброшенную землю в 
оборот, начал с 6 гектаров, сейчас обра-
батывает уже 10 га. «Пожалели только об 
одном, что раньше сюда не переехали», – 
поделился Роман.

Фермер Евгений Шапкин уже не-
сколько лет выращивает зелень по 
специальной технологии – гидропонике. 
За это время не только увеличил про-
изводственные мощности, но и вместе с 
единомышленниками создал кооператив. 
К слову, кооперацию в регионе активно 
поддерживают. В этом году на эти цели 
выделено более 190 млн рублей, почти 
на треть больше прошлогоднего. Гран-
товую поддержку получил и кооператив 
Шапкина. Предприниматель рассказал, 
что средства позволили почти в 10 раз 
увеличить мощности.

«Традиции Ивановского края»
Большая праздничная программа-вы-

ставка «Традиции Ивановского края» 
развернулась в правой части парка: 27 
городов и районов разместили здесь свои 
«подворья». Каждый постарался макси-
мально интересно презентовать свою 
малую родину. В Юрьевецкий район, 
например, завлекали «цыганки» песнями 
да плясками, здесь же можно было сфо-
тографироваться с огромным надувным 
коромыслом и ведрами. А вот кинешем-
цы встречали гостей с караваем и  
тортом – их выпекли на местном хле-
бозаводе. У палатки Комсомольского 
района то и дело выстраивалась очередь –  
за клюквой, брусникой да сушеными 
грибочками. Ведьлеса там великолепные. 
Как отмечают организаторы, эти презен-
тации помогли гостям праздника лучше 
узнать Ивановскую область и погрузить-
ся в уклад жизни малых городов и сел 
региона.

Здесь же развернулась и выстав-
ка овощей-гигантов. Жители региона 
привезли на «День урожая» самые внуши-

тельные экземпляры, которые вырастили 
на своих грядках. Тут только оставалось 
удивляться! Морковь, перец, картофель, 
капуста, патиссоны, огурцы, кабачки, 
редис и, конечно, тыквы. Самая большая –  
109 (!) килограммов – приехала из Тей-
кова. Наверное, это та самая, в которой 
Золушка на бал ездила.

Рядом организовали сбор гуманитар-
ной помощи, чтобы поддержать участни-
ков СВО, а также жителей приграничных 
районов и наших новых регионов.

Как рассказала исполнительный 
директор благотворительного фонда 
«Своих не бросаем» Мария Недобежкина, 
все муниципалитеты приняли активное 
участие в сборе гуманитарной помощи, 
постоянно подходили, интересовались, 
как можно помочь. Только за полдня 
собрали около тонны гумпомощи. В ос-
новном это продукты, постельное белье, 
вода, одежда.

С представителями фонда «Своих 
не бросаем» и волонтерами пообщался 
губернатор. «Вы знаете, мы уже 60 тонн 
грузов отправили в Курскую область, 
люди у нас очень отзывчивые, добрые и 
действительно в трудную минуту при-
шли на помощь», – отметил Станислав 
Воскресенский.

Век живи – век учись
На празднике была и познавательная 

программа от фермерских хозяйств ре-
гиона. В павильоне-лектории ивановские 
аграрии поделились секретами ухода 
за сельскохозяйственными культурами 
и рассказали, как получить хороший 
урожай на приусадебных участках. В 
качестве спикеров выступила глава кре-
стьянского хозяйства «Грани Герани» Вера 
Котова. Она рассказала, как подготовить 
розы к зиме и об их разведении в домаш-
них условиях. А вот Оксана Васенина не 
только поведала гостям об уходе за гла-
диолусами, но и вместе с флористом сту-

дии «Смородина» рассказала о нюансах 
оформления красивого букета. Молодые 
предприниматели Сергей и Алена Орлин-
ские выбрали темой для лекции подго-
товку к сезону рассады. Фермер Михаил 
Непийвода из Тейковского района, кото-
рый выращивает самый большой объем 
чеснока в регионе, поделился секретами 
возделывания этой культуры. В качестве 
лектора выступил и Виктор Анисимов. 
Его доклад – о выращивании клубники.

Гости «Дня урожая» также активно 
участвовали в многочисленных конкур-
сах и мастер-классах. В том числе и по 
приготовлению так называемого сухого 
борща. Секретами поделились студен-
ты Родниковского политехнического 
колледжа вместе с преподавателями. 
Они рассказали обо всех этапах приго-
товления этого необычного супа. Рецепт 
разработали в колледже, суть его проста: 
надо нарезать все овощи, которые входят 
в состав борща, отварить и высушить. 
Затем состав помещают в вакуумные 
упаковки. По сути, это полуфабрикат, 
который остается только заварить и по-
дождать 10 минут.

Представители колледжа рассказа-
ли, что это блюдо очень востребовано у 
военнослужащих в зоне СВО, студенты 
неоднократно передавали «сухие борщи» 
на фронт.

Праздник «День урожая» продлил-
ся до вечера, и, по предварительным 
подсчетам, его посетило гораздо боль-
ше народа, чем в прошлом году. Гости 
праздника оставили в социальных сетях 
только положительные отзывы: «Какой 
прекрасный праздник, добрый и теплый», 
«Не ожидала, что в нашем регионе столь-
ко фермеров и крестьянских хозяйств, 
удивительно, как поднимается наше сель-
ское хозяйство», «Ходил по ярмарке, и 
гордость распирала: какие молодцы наши 
аграрии, а сколько мастеров с золотыми 
руками!» 

«ДЕНЬ УРОЖАЯ»: 
всё чем богат регион

В прошлую субботу в парке им. В.Я. Степанова яблоку негде было упасть. Казалось, будто жители всего региона съехались  
на праздник «День урожая». Он проводится в нашей области уже в третий раз и с каждым годом только набирает обороты...
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мнения

Станислав Воскресенский

Город меняется в лучшую сторону. Но пока у нас получается  
как будто два города: в одном набережная, дворцы спорта, новые 
объекты, ремонты школ, парки. А в другом – вот такое неприемлемое 
для Иванова состояние [с контейнерными площадками].  
Проблему надо решить, чтобы мы эту страницу перевернули».

Татьяна Панюшкина, пенсионер

– Каждый день выкидываю мусор. Контейнеры 
вывозят, а вот прилегающая территория часто 
не убрана. Я даже не знаю, кто этим должен 
заниматься: дворник или мусоровозка. Конеч-
но, и на соседей злость иногда берет – кто-то 
из них не доносит мусор до контейнера,  
ставит рядом. 

Тамара Кашинцева, пенсионер 

– Каждое утро вижу, как дворник убирается 
у нас. Но, видимо, у нее какая-то небольшая 
зона ответственности: подметет у подъездов –  
и всё. А кто должен убирать у контейнерных 
площадок, в сквере. Нужно решить этот во-
прос. А то я даже не знаю, с кого спрашивать. 

КОНТЕЙНЕРОВ БОЛЬШЕ – 
ГОРОД ЧИЩЕ

Решение давней проблемы
Так или иначе, наверное, каждый ивановец бывает на контейнерной площадке, выбрасывая мусор. И далеко не всегда ее состояние 
вызывает удовлетворение. Иногда к помойке просто не подойти – навалы из веток, разбросанный мусор и прочие неприятные вещи.

Губернатор Ивановской области Станислав 
Воскресенский еще летом поручил городской 
администрации найти комплексное решение 
проблемы. На этой неделе глава города Алек-
сандр Шаботинский представил губернатору 
план действий.

 Количество контейнеров увеличат
Как доложил мэр, совместно с региональным 

оператором по обращению с ТКО проведен мони-
торинг, на основе которого выработали ряд реше-
ний. Одно из них – увеличение числа контейнерных 
площадок. По словам градоначальника, для этого 
необходимо дополнительно установить около  
300 бункеров под крупногабаритные отходы и 
ТКО – в местах, где регулярно образуются навалы, 
а также там, где не справляются действующие пло-
щадки. Работы уже начались, сообщил Александр 
Шаботинский. Около 60 контейнерных площадок 
установят до конца этого года. Еще 200 – оборуду-
ют в следующем году.

Станислав Воскресенский обратил внимание, 
что важно заранее – уже в этом году – решить 
вопрос с финансированием. Мэр города сообщил, 
что предварительные расчеты уже проведены. 
«Давайте в этом году предусмотрим необходимое 
финансирование, а поставку – на следующий год, 
чтобы вы уже в начале весны начали устанавли-
вать», – сказал губернатор.

 Четко по графику
Еще один важный вопрос – наладить своевре-

менный вывоз мусора. Станислав Воскресенский 
поручил мэрии проработать совместно с регио-
нальным оператором по обращению с ТКО новый 
график с учетом увеличенного числа контейнер-
ных площадок. «Региональный оператор должен 
отвечать за вывоз мусора. Давайте с этим порядок 
наводить и уже точку поставим», – сказал глава 
региона.

Вместе с мэром областного центра Станислав 
Воскресенский прошелся по городским улицам 
и оценил их содержание. «Город преображается. 
Много объектов мы строим и преображаем. Но 
важно, как они содержатся», – подчеркнул губер-
натор.

 Нарушителей оштрафуют
С 16 сентября в областном центре начала работать административно-техническая 

инспекция. Она следит за соблюдением правил благоустройства, фиксирует выявленные 
нарушения и при необходимости направляет материалы в орган муниципального контроля 
для привлечения нарушителей к административной ответственности. «Участники инспекции 
будут выявлять все недостатки – от лампочек и ограждений до мусора и своевременного 
покоса, затем обрабатывать эту информацию и давать задания подрядным организациям на 
устранение недостатков», – пояснил мэр. Также, добавил Александр Шаботинский, сейчас 
прорабатывается отдельный механизм для контроля содержания территорий, прилегающих к 
контейнерным площадкам.  

+ 300  
бункеров  

под 
крупногабаритные 

и твердые 
коммунальные 

отходы установят  
в Иванове

НОВЫЕ  
КОНТЕЙНЕРНЫЕ  

БЛОКИ  
УСТАНОВЛЕНЫ  

НА УЛИЦАХ: 

11-я  Сосневская,  
Люлина,  
Станко,  

Ленинградская,  
Свободы,    

Октябрьская,  
Полка «Нормандия-Неман»,  

Суздальская,  
1-я Талицкая,  

Окуловой,  
в переулках  
2-й Минский  
и Торфяной. 

Как пояснил 
председатель 
комитета по 
экологии 
администрации 
города Иваново 
Михаил Дрюпин,  
контейнеры в 
блоки выставит  
региональный 
оператор по 
обращению 
с ТКО. Он же 
будет вывозить 
складированный 
мусор. За 
санитарное  
содержание  
прилегающей  
территории будут 
следить подрядные 
организации 
мэрии.
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текст: Ольга Хрисанова 

Зачем я это делаю?
Сразу скажу, для всех участников это 

бесплатно. Организаторы и разработчики 
проекта «Путь ремесленника» получили 
грант в президентском Фонде культурных 
инициатив, чтобы обучение для желаю-
щих было доступным. Государству важно, 
чтобы и эта сфера развивалась. В аппарате 
ивановского уполномоченного по правам 
предпринимательства предложили уста-
новить статус ремесленника, выработать 
меры поддержки и помочь в продвижении.

Обучающая программа «Путь ремес-
ленника» успешно работает с 2020 года в 
Башкортостане, Бурятии, Тюменской, Ря-
занской, Челябинской, Самарской, Воло-
годской и Новгородской областях. Теперь 
и у мастеров Ивановской области появи-
лась возможность вывести свое увлечение 
на новый уровень.

Организатор и вдохнови-
тель проекта Екатерина 
Затуливетер рассказала: 

 «Эта идея родилась 
у меня еще десять лет назад. Тогда, как 
социальный предприниматель, я путеше-
ствовала по стране и часто задавала во-
прос местным жителям: что можно купить 
на память? Причем такое, что отражало 
бы традиции народа, было применимо в 
быту и не захламляло дом. Такие приклад-
ные вещи найти всегда трудно. 

Я много изучала опыт разных стран, 
где удалось актуализировать традиции 
ремесленных изделий. Все они шли по од-
ному и тому же сценарию: везде ремесло 
объединилось с дизайном. Культурный 
код сохраняется в материале, в технике 
изготовления, и всё это можно сделать 
актуальным, прикладным и нужным 
современному человеку. Музей выполняет 
важную роль – сохранять и просвещать. А 
ремесло должно передавать культурные 
традиции, и, конечно, его продуктами 
нужно пользоваться». 

Екатерине удалось найти единомыш-
ленников-профессионалов, с которыми 
они разработали интенсивную он-
лайн-программу: участники в партнерстве 
с наставниками получают практические 
бизнес-инструменты, позволяющие раз-
вить свое дело.

 «Начинающим ремесленникам мы 
помогаем понять себя и свое место на 
рынке. Ответить на вопрос «Зачем я 
делаю то, что делаю?». А еще перевести их 
работы из «поделки» в «изделие», соста-
вить пошаговый план развития и начать 
продажи. А состоявшиеся мастера после 
обучения начинают больше понимать себя 
и ценность своего мастерства, миссию и 
место на рынке. Они учатся генерировать 
идеи и находить вдохновение, создавать 
новые устойчивые связи и осуществлять 
совместные проекты от аутсорсинга до 
коллабораций».

У ремесленников  
не 1-е, а 21 сентября

Как проходит учеба и когда у ремес-
ленников начинается учебный год? «Для 
начала надо подать заявку, – поясняет Ека-
терина. – Для индивидуального обучения –  
до 21 сентября включительно. В Иванов-
ской области мы отбираем 30 масте- 
ров, каждый из которых будет занимать-
ся с двумя наставниками: дизайнером 
и бизнес-инструктором. В течение всей 
программы они будут поддерживать 
и «вести» ремесленника. Всё онлайн: 
созвоны, обсуждения, лекции от лучших 
специалистов сферы индустрии (дизайн, 
предпринимательство, экономические и 
философские вопросы: куда идет чело-
вечество, как вписаться в глобальные 
процессы и так далее). Будет и немало 
интересных домашних заданий, например 
снимать всё, что показалось интересным 
на улице, или посчитать себестоимость 
своего изделия. Предусмотрено много 
интенсивной, интересной и эффективной 
работы, и в результате трансформация у 
участников проекта происходит серьезная. 

Если не успеете попасть на индивиду-
альное обучение, по заявке можно попасть 
в группу. Если вы беретесь за ремесло се-
рьезно, нужно уметь находить партнеров, 
понимать, кто рядом и в каком направле-
нии движется, с кем можно сотрудничать 
и кооперироваться. Это дает плоды, в том 
числе и с экономической точки зрения. 
Например, если организовать совместную 
фотосессию, которая обычно стоит неде-
шево, друг друга рекламировать, продви-
гать и помогать дальше развиваться».

Ремесло – понятие широкое
Для участия в программе не нужно 

иметь статус ИП, ООО или самозанятого. 
Важно, чтобы человеку было больше 18 лет  
и чтобы он что-то умел делать руками. 

«Мы не учим мастерству. И если че-
ловек ничего не умеет, ему нечем будет у 
нас заняться, – отмечает Екатерина. – При 
этом уровень мастерства для нас не имеет 
принципиального значения.

Одна наша участница из Бурятии по 
вынужденным обстоятельствам переехала 
жить в деревню и в старом сарае нашла 
много никому не нужной шерсти. Это 
вдохновило ее на изготовление валяной 
обуви. К началу обучения у нас женщина 
занималась этим всего две недели. Но 
у нее уже получались прекрасные дет-
ские ботиночки в традиционном стиле, с 
местным колоритом – очень красивые. И 
обучение помогло ей укрепиться в своем 
деле, поверить в себя и развивать ремесло, 
традиционное и очень востребованное. 

Были у нас в программе и мастера, 
которые всю жизнь работают, 30–40 лет 
в одной и той же сфере, этим занимались 
их родители и прадеды. И им тоже было 
интересно, и они нашли для себя что-то 
новое и полезное.

Вообще, мы широко воспринимаем 
понятие ремесло. Оно у нас не регламен-
тировано. Однажды в Рязанской области 
мы даже взяли в программу девушку-фо-
тографа – почему это нельзя назвать 
ремеслом?

В итоге у нее получилось очень инте-
ресное партнерство с мастерами региона. 

У них появился свой фотограф, кото-
рый знает и понимает суть и специфику 
ремесел. С ней мастерам легко общаться. 
Теперь рязанские ремесленники стре-
мятся попасть к ней на фотосессию своих 
изделий, и с ее легкой руки они действи-
тельно выглядят и продаются лучше».

Правильно выбрать мечту
В ходе обучения ремесленникам по-

могут найти свою идентичность? Екате-
рина Затуливетер объясняет, почему это 
важно:

 «Когда человек понимает, зачем 
он это делает, и владеет мастерством, 
получается уникальное изделие, нужное 
людям.

Например, у нас был мастер Григорий 
Глушенков из города Дмитрова. В доволь-
но зрелом возрасте он понял, что хочет 
идти в ремесло, переехал в деревню, начал 
столярить и дошел до очень хорошего 
уровня мастерства. К нам он пришел с 
запросом на свой бренд.

Когда мы начали разбираться, ока-
залось, что личный бренд ему вовсе не 
нужен. А хочется передавать мастерство 
детям. В результате обучения по про-
грамме он создал маленький компактный 
портативный уголок столяра. Такая удоб-
ная переносная лавочка с необходимым 
набором инструментов, которую можно 
разместить в любой, даже небольшой 
квартире. Ее заказывают и мамы для 
сыновей, и жены для мужей – очень вос-
требованный, уникальный продукт. А еще 
Григорий организовал и теперь регулярно 
проводит местный фестиваль «Медленное 
ремесло», куда приглашает обучаться 
детей. Сейчас он оставил идею бренда, за 
которой пришел. И, кстати, монетизация 
его проекта пошла совсем по-другому, 
гораздо успешнее. 

Анна Бирюшова, ремесленник из 
Самарской области, пришла к нам немного 
растерянной: в отличие от других масте-
ров она творила в самых разных техниках, 
ей было всё интересно. При этом она была 
уверена, что это плохо, потому что разви-
ваться можно в чем-то одном. Она даже 
корила себя за это. В результате обучения 
Аня открыла мастерскую в центре города 
«Вторая жизнь старым вещам». Ей несут 
часы с кукушкой, джинсы, сундуки, посуду 
и так далее. Но не ремонтировать, а для 
того, чтобы переделать во что-то другое. 
Получается новая мебель, предметы ин-
терьера, посуда – потрясающие полезные 
вещи. Она владеет мастерством и разными 
техниками, нашла им применение и теперь 
успешно и творчески работает.

Часто так бывает: мы чувствуем, в 
каком направлении развиваться, но ак-
туализировать это трудно, здесь и нужна 
поддержка. Для этого и создана наша 
программа» 

Стать успешным мастером 
можно прямо сейчас

В помощь интенсивная обучающая онлайн-программа
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– Дмитрий Евгеньевич, что это за зверушка такая – 
летучая мышь?

– Летучие мыши образуют отдельный отряд млекопи-
тающих – отряд рукокрылых. Это достаточно интересный 
отряд по своей экологии, потому что это единственные мле-
копитающие, освоившие воздушную среду в полной мере. 
К тому же этот отряд очень разнообразен и богат видами, 
уступает в видовом разнообразии только грызунам. Поэ-
тому летучие мыши распространены практически везде, 
где их экологические связи позволяют им существовать. В 
Ивановской области – в том числе.

– Это животное имеет отношение к обычным мы-
шам?

– Абсолютно никакого. Назвали их так только потому, 
что это тоже маленький пушистый зверек, часто с  довольно 
длинным хвостом. Летучие мыши нашей полосы – чаще 
всего мелкие особи. Если сравнивать со взрослой домо-
вой мышью, летучая гораздо меньше. Но из-за внешнего 
сходства пошло и общее название, хотя никакого родства 
между ними нет.

– Где они обитают?
– Они могут жить в подвалах, на чердаках, в естествен-

ных условиях – в дуплах деревьев. Поэтому для летучих 
мышей вешают специальные дуплянки, в их щель легко 
заползти и там переночевать. Мышь ищет любые полости, 
куда можно спрятаться. Они встречаются очень широко – 
и на территории Ивановской области, и на территории 
Иванова, и на территории любых населенных пунктов. 
Просто люди не всегда идентифицируют, что это именно 
летучая мышь, и не обращают на нее внимания. Но если 
вечером пройтись по набережной Уводи, задавшись це-
лью, можно увидеть летучих мышей. Летом их там видели 
регулярно.

– Какие разновидности обитают у нас, в Ива-
новской области?

– Полного ответа на этот вопрос, к сожа-
лению, нет. Летучих мышей можно опознать 
двумя путями. Либо взять в руки и посмо-
треть, либо определить по ультразвуковым ча-
стотам, потому что у каждого вида они свои, и 
есть специальная база, где можно посмотреть, 
к какому виду они принадлежат. Изучение летучих 
мышей требует серьезных технических средств, в част-
ности – ультразвуковых анализаторов, которые показывают 
частоту их звуковых сигналов. Поэтому все находки летучих 
мышей – случайные, специальные исследования нуждаются 
в серьезных технических средствах. 

– Как же их находят?
– Летучих мышей мы иногда находим, увы, сбитых ма-

шиной, иногда - на дневном отдыхе. В прошлом году у себя 
на даче я обнаружил малого нетопыря. Он висел на стене – 
спрятался за обувью. Но это, повторюсь, точечные находки. 

– И всё же, какие редкие разновидности были зафик-
сированы у нас?

– В Красную книгу Ива-
новской области занесены 
три вида летучих мышей: 
гигантская вечерница, водя-
ная ночница и бурый ушан. 
Гигантская вечерница – одна 
из самых крупных летучих 
мышей, обитающих в евро-
пейской части России. Из-за 
своих размеров она способна 
охотиться даже на довольно 
большую добычу, например 
на воробьиных птиц, таких как синицы. Достоверная наход-
ка гигантской вечерницы была в Иванове. Встречи с круп-
ной летучей мышью были отмечены и в других районах, но 
видовую принадлежность зверька достоверно определить 
было невозможно. Бурый ушан был обнаружен на террито-
рии Иванова на зимовке, в спячке в погребе, устроенном в 
отдельном помещении В том же районе был встречен ушал, 
вылетевший после зимовки.

– Из школьной программы мы помним, что летучие 
мыши плохо видят…

– Летучие мыши – очень интересные создания, пото-
му что основной их способ ориентации в пространстве – 
эхолокация. Они издают высокочастотные ультразвуковые 
сигналы и ловят их отражение от предметов. Чем ближе 
предмет, тем быстрее возвращается звук. Было проведе-
но немало опытов: мышам заклеивали глаза и выпускали 
летать в темной комнате со сложными конструкциями 

– натянутыми веревками и проволокой. И мыши со-
вершенно спокойно перемещались, потому что 
не используют зрение для ориентации 
в пространстве. А вот когда им за-
клеивали уши, они сразу прекращали 

нормально летать, 
натыкались на 

препятствия, па-
дали. Неслучай-

но это живот-
ное ведет 

сумеречно-ночной образ 
жизни. 

– Летучая мышь боится света?
– Нет, не боится. Просто так сформи-

ровался отбор, что она заняла нишу ночного 

образа жизни. К тому же летучие мыши питаются насекомы-
ми и, возможно, ночной образ жизни связан с тем, что круп-
ные ночные бабочки (более калорийные) доступны именно 
ночью. Ну а днем у них есть конкуренция в виде птиц.

– Зимой они впадают в спячку?
– Есть виды мигрирующие, есть впадающие в спячку. 

Мигрируют они как птицы, но не на такие большие рас-
стояния – как правило, откочевывают немного южнее, где 
удобнее пережить неблагоприятные условия. 

– В соцсетях ивановцы пишут, что мыши залетают 
в частные дома, в квартиры. С чем это может быть 
связано?

– Они могут залететь случайно, могут за добычей. На-
пример, если ночью открыть окно, на 
свет полетят насекомые, а это основная 

кормовая база летучих мышей нашей 
полосы. Соответственно, летучие мыши 
могут залететь в помещение, следуя за 

добычей, которая летит на свет. Если 
свет будет выключен, они могут зале-

теть утром, потому что в комнате темнее 
и можно переждать день. Такие случаи тоже 

бывают.
– Мыши стайные животные или одиноч-

ки?
– Это зависит от разных групп. Есть группы, 

которые образуют крупные колонии. К приме-
ру, такой вид, как обыкновенный вампир. Но у  
нас они не водятся. Есть виды, которые живут 

только одиночно, есть те, которые живут оди-
ночно, но на зимовку собираются в общее дупло. 
– Как вести себя человеку, если в жилище зале-

тела мышь? Может ли она нанести вред?
– Во-первых, не нужно ее ловить. У мыши весьма раз-

вит зубной ряд, есть клыки, она хорошо кусается. Кроме 
того, летучие мыши могут быть переносчиками бешенства, 
как и все млекопитающие. Поэтому надо быть предельно 
аккуратными – не хватать мышь, не пытаться поймать ее 
голыми руками, а постараться аккуратно вынести на улицу. 
Вряд ли она сразу полетит в таком стрессе. Поэтому можно 
ее посадить в дупло, в щель – куда-нибудь, где она сможет 
переждать день. Потом она улетит сама 

НОЧНАЯ 
ГОСТЬЯ
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Иванова, и на территории любых населенных пунктов. 
Просто люди не всегда идентифицируют, что это именно 
летучая мышь, и не обращают на нее внимания. Но если 
вечером пройтись по набережной Уводи, задавшись це-
лью, можно увидеть летучих мышей. Летом их там видели 

– Какие разновидности обитают у нас, в Ива-

– Полного ответа на этот вопрос, к сожа-

двумя путями. Либо взять в руки и посмо-
треть, либо определить по ультразвуковым ча-
стотам, потому что у каждого вида они свои, и 
есть специальная база, где можно посмотреть, 
к какому виду они принадлежат. Изучение летучих 
мышей требует серьезных технических средств, в част-
ности – ультразвуковых анализаторов, которые показывают 
частоту их звуковых сигналов. Поэтому все находки летучих 
мышей – случайные, специальные исследования нуждаются 

– Летучих мышей мы иногда находим, увы, сбитых ма-
шиной, иногда - на дневном отдыхе. В прошлом году у себя 
на даче я обнаружил малого нетопыря. Он висел на стене – 
спрятался за обувью. Но это, повторюсь, точечные находки. 

– И всё же, какие редкие разновидности были зафик-

сигналы и ловят их отражение от предметов. Чем ближе 
предмет, тем быстрее возвращается звук. Было проведе-
но немало опытов: мышам заклеивали глаза и выпускали 
летать в темной комнате со сложными конструкциями 

– натянутыми веревками и проволокой. И мыши со-
вершенно спокойно перемещались, потому что 
не используют зрение для ориентации 
в пространстве. А вот когда им за-
клеивали уши, они сразу прекращали 

нормально летать, 
натыкались на 

препятствия, па-
дали. Неслучай-

но это живот-
ное ведет 

сумеречно-ночной образ 
жизни. 

– Летучая мышь боится света?
– Нет, не боится. Просто так сформи-

ровался отбор, что она заняла нишу ночного 

пример, если ночью открыть окно, на 
свет полетят насекомые, а это основная 

кормовая база летучих мышей нашей 
полосы. Соответственно, летучие мыши 
могут залететь в помещение, следуя за 

добычей, которая летит на свет. Если 
свет будет выключен, они могут зале-

теть утром, потому что в комнате темнее 
и можно переждать день. Такие случаи тоже 

бывают.
– Мыши стайные животные или одиноч-

ки?
– Это зависит от разных групп. Есть группы, 

которые образуют крупные колонии. К приме-
ру, такой вид, как обыкновенный вампир. Но у  
нас они не водятся. Есть виды, которые живут 

только одиночно, есть те, которые живут оди-
ночно, но на зимовку собираются в общее дупло. 
– Как вести себя человеку, если в жилище зале-

тела мышь? Может ли она нанести вред?
– Во-первых, не нужно ее ловить. У мыши весьма раз-

вит зубной ряд, есть клыки, она хорошо кусается. Кроме 
того, летучие мыши могут быть переносчиками бешенства, 
как и все млекопитающие. Поэтому надо быть предельно 
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текст: Светлана Иванова
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, тел. 
8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границы и площади земельного участка:

С  К№ 37:24:040409:6 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я Курья-
новская, сад. неком. тов. «Строитель», заказчик кадастровых работ – Карика Ольга Петровна, 
зарегистрированная по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 5, кв.45. 
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местополо-
жение границ К№ 37:24:040409:5 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я Курьяновская, 
сад. неком. тов. «Строитель», К№ 37:24:040409:7 адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я 
Курьяновская, сад. неком. тов. «Строитель».

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003, «23» октября 2024 г. в 
10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с «20» сентября 2024 г. по «23» октября 2024 г. по адресу: Иванов-
ская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003. При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ “О кадастровой деятельности”).

Плюсы и минусы путешествия 
на автомобиле 

Мы обычно ездим в станицу Тамань, ту 
самую, которую воспел Лермонтов и кото-
рая дала название Таманскому полуостро-
ву и одноименному заливу Азовского моря. 
Кстати, она же пресловутая Тмутаракань. От 
Иванова до Тамани 1820 км по трассе М-4, 
через Рязань и Липецк – меньше. Ейск на 
Азовском море немного ближе, Анапа чуть 
дальше, но не принципиально. 

Начнем с минусов. Провести в автомо-
биле придется не менее суток. Это тяже-
ло, особенно если в семье маленькие дети. 
После такой дороги нужно целый день вос-
станавливаться. При поездке на автомобиле 
всегда присутствует опасность аварии. Наи-
более частая причина – усталость водите-
ля и сон за рулем. Впрочем, надо отметить, 
качество дорог за последние десятилетия 
существенно улучшилось. Практически на 
всем протяжении М-4 есть разделительная 
полоса или барьер, так что опасность ло-
бового столкновения отсутствует. Исчезли 
многочасовые пробки. 

С минусами всё, дальше одни плюсы. 
Вы не зависите от наличия или отсут-

ствия билетов, сами определяете время и 
продолжительность отдыха, можете поехать, 
если отпуск случился внезапно.

Экономите на дорожных расходах. В 
этом году при поездке на бюджетном ав-
томобиле с расходом топлива примерно 
6–7 литров на 100 км плюс платные доро-
ги можно уложиться в 11–12 тысяч рублей 
в одну сторону. Ну к этому нужно добавить 
расходы на питание в пути, так что сред-
ний ценник составит примерно 15 тысяч. 
Это существенно меньше, чем на поезде 
или самолете.

Мобильность на месте пребывания. 
Вы не будете прикованы к одной локации 
и не будете зависеть от общественного 
транспорта. Можно будет легко посетить 
разные пляжи, местные достопримеча-
тельности и т.д. В радиусе 100 км от Тамани 
пляжи Веселовки, лечебная грязь Бугаза, 
долина лотосов, музей «Военная горка» в 
Темрюке, природный заповедник и прозрач-
ное море Большого Утриша.

Возможность взять с собой столько ве-
щей, сколько влезет в багажник автомобиля, 
а также привезти из отпуска вкусняшки.

Сам по себе путь – маленькое приклю-
чение. Привалы на опушке леса, кофе на 
ночной остановке в степи под яркими звез-
дами, чудесные закаты и пейзажи.

Что нужно учитывать? Если водитель в 
машине один, необходимо делать остановки 
на отдых каждые 2–3 часа и обязательно 
поспать ночью хотя бы 3–4 часа. Проблем 
со стоянками нет. Множество мотелей, ино-
гда местные жители сдают жилье. Можно 
созвониться накануне поездки и заброни-
ровать номер (но обычно проблем не возни-
кает и на месте). Не хотите в мотель – можно 

встать на стоянке большегрузов и поспать в 
машине. Если водителей двое или больше –  
можно ехать без длительных остановок. 
Тогда путь занимает менее суток. Точек пи-
тания по дороге много, но мы еще берем 
еду с собой, а также газовую туристическую 
плитку. Так что сварить кашу и сосиски не 
проблема.

По каким дорогам лучше ехать –  
платным или бесплатным?

Тут каждый решает сам. Платные до-
роги лучше, безопаснее. Много освещен-
ных участков, везде есть разметка. В боль-
шинстве случаев разрешенная скорость 
110 км/ч. Надо учитывать, что в пятницу, 
субботу и в воскресенье действует повы-
шенный тариф. Средний ценник на платные 
участки от Иванова до Краснодара – около 
5000 рублей. Бесплатные дороги, как пра-
вило, местные, областные. Это обычная 
двухрядка, проходящая через населенные 
пункты, обгоны затруднены, но и машин за-
метно меньше. Ночью велик риск лобового 
столкновения – заснуть может и встречный 
водитель. Расстояние поменьше, но и дви-
жение медленнее. Зато есть возможность 
остановиться практически в любой момент, 
много магазинов, местные жители прямо на 
дороге продают овощи и фрукты.

Проживание
Назвать среднюю стоимость аренды 

жилья в Тамани практически невозможно. 
За последние годы туристический бизнес 
существенно изменил инфраструктуру даже 
таких маленьких городов. Здесь, наряду с 
самобытными южными сельскими домами, 
выросли современные отели, отвечающие, 
можно сказать, любым требованиям. Их 
пока не настолько много, чтобы нарушать 
уникальность маленького города, но впол-
не достаточно, чтобы удовлетворить спрос 
туристов.

Цена пребывания зависит от множества 
факторов – питания, расстояния до моря, 
комфортабельности выбранного номера. 
Но даже по самой низкой шкале цена бу-
дет не ниже пяти тысяч рублей в сутки за 
двухместный номер без питания. За «всё 
включено» можно заплатить и в два, и в три 
раза дороже. 

Но есть и туристические «отели» от 
местных жителей – они пользуются, пожа-
луй, большим спросом, поскольку помимо 
бытового комфорта предусматривают го-
степриимство. Местные жители стараются 
создать уют для постояльцев – тот случай, 
когда люди возвращаются сюда из года в 
год и уже не как в гостиницу или отель, а как 
к добрым друзьям.

Как бронировать, чтобы сэкономить? 

В этом случае не по интернету, поскольку 
цена для продвинутых пользователей сети 
увеличивается в полтора, а то и в два раза. 
Местные жители привыкли работать по ста-
ринке. Самый надежный способ – сарафан-
ное радио. Если кто-то хорошо отдохнул в 
определенном месте, то есть большая доля 
вероятности, что в скором времени там 
хорошо отдохнут все остальные. Остается 
загадкой, кто же так хорошо изначально 
провел время в Тамани, что на сегодняш-
ний день число ивановцев, побывавших 
там, достаточно велико. Об этом говорит 
огромное число машин с номерным знаком  
«37 регион», а также жители нашего города, 
с которыми мы познакомились не в родном 
Иванове, а в Тамани. 

Местные рассказывают, что некоторые 
так полюбили этот южный городок, что ре-
шили связать в ней оставшуюся часть жиз-
ни – купили жилье и переехали насовсем. 
Прекрасный выбор, но доступен не каждо-
му, так как, учитывая ценник на квадратные 
метры, дешевле перебраться в Москву.

Ну а для отдыха расценки такие: ком-
ната с меньшим комфортом (общий сан- 
узел) – 700–1000 с человека за сутки, с 
большим (как правило, отдельный домик) –  
1000–1500 с человека. Чаще всего в месте 
проживания предусмотрена и небольшая 
кухня, где можно приготовить завтрак, 
обед и ужин. 

Где купить еду?
Давным-давно каждый отдыхающий 

знал: цены в курортной зоне выше даже 
на базовые продукты, не говоря уже о 
пляжных принадлежностях и сувенирах. 
К счастью, сейчас, с появлением сетевых 
магазинов, ситуация изменилась. Всё мож-

но купить в «Магните» и «Пятерочке» по 
«ивановским» ценам. Для любителей эк-
зотики есть рынок, там местные жители 
продают инжир, мед, помидоры, персики 
и прочие продукты. Цены на них, правда, 
выше раза в два, но, как уверяют продав-
цы, именно их персики самые ароматные 
и натуральные, а помидоры «ум отъешь». 
Для туристов активно разворачиваются 
«турецкие лавки» с южными приправами 
и сладостями, которые, по честному при-
знанию продавцов, привозят из Москвы.

Ну а опытные туристы знают: идти за 
персиками, помидорами, арбузами и дыня-
ми надо не на базар, а в поле, где они растут. 
Именно там производители продают свой 
урожай. Это немного дешевле, но главное –  
фрукты и овощи можно собрать самим, 
затем взвесить и оплатить. Такая экзотика 
маркетинга есть не везде, упускать нельзя.

Все на пляж
Одна из достопримечательностей Тама-

ни – набережная – современная, модульная, 
с необычными качелями и фонтанами, кафе 
и отдыхающими. Таманский залив прогре-
вается быстрее Азовского и Черного морей, 
поэтому отдыхающие здесь появляются 
раньше всех. Он еще долго хранит тепло 
осенью, поэтому купаются там и в октябре. 

Ну а самый южный атрибут здесь, по-
жалуй, местные пончики. Те самые, из СССР, 
которые стали невероятно популярны сей-
час. Пончики густо посыпаны сахарной пу-
дрой, пахнут ванилью и напоминают дет-
ство. Стоят по сто рублей на пляже Тамани 
и по 150–200 рублей на пляже п. Веселовки. 

Так что приезжайте, не пожалеете. Са-
рафанное радио не обманывает 

Дорога на югтекст: Светлана Иванова

Если вам в этом сезоне не удалось 
отправиться в путешествие, еще не 

поздно. В сентябре – бархатный сезон, 
ночи уже прохладные, а дни по-летнему 
жаркие. Зато море теплое и прогретое –  

самое то, чтобы почувствовать вкус 
уходящего лета. Итак, делимся опытом 

путешествия на машине
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Своя земля
Неслучайно одну из своих книг он озаглавил «Отчая 

земля» (1978). В предисловии к ней сыновнее чувство вы-
ражено в  слове-возгласе: «мой край», курсивом он обо-
значил, что хочет поведать читателю о своей земле, может 
быть, многим незнакомой, рассказать о людях, которые 
трудились на ней. Так уже в начале творческого пути В. 
Сердюком была найдена главная тема – тема 
отчей земли. 

В его литературном на-
следии срединное ме-
сто занимают книги об 
Ивановской области: 
«Отчая земля», «Долг» 
(1990), «Судьба писателя» 
(2000, 2011). Они, по призна-
нию писателя, – «долг отчей 
земле, вернее, часть его, ибо 
разве мыслимо кому бы то ни 
было сполна рассчитаться за да-
рованную на ней жизнь… А еще 
мне хотелось, чтобы поток времени 
не смыл в небытие память о людях. 
Не только тех, кем гордится иванов-
ская земля, но и прошедших по жизни 
тихо, скромно и честно: в конце концов, 
земной шар вращают не герои и тираны, 
а простые труженики, все вместе, сообща».

Уникальность писательского труда в том, что Сердюк 
создает своеобразную летопись родного края, поэтому 
каждую часть трилогии можно именовать таким образом: 
первая редакция – «Отчая земля», вторая – «Долг», третья –  
«Судьба писателя», которая, в свою очередь, существует 
также в двух редакциях. При этом, конечно же, нельзя 
представлять дело так, что шло механическое, количе-
ственное приращение материала. Становление писателя 
никогда не прекращается, поэтому, как замечал В. Сердюк, 
«жизнь продолжала дописывать тот или иной сюжет, ту 
или иную историю». 

Без креста
Особое место в творческих исканиях В.Е. Сердюка за-

нимает книга «Без креста» (2003). Она плод многолетнего 
писательского труда, своеобразными вехами которого 
следует считать журнальные публикации романа «Без 
креста»   (Наш современник, 1996. № 1, 2), некоторых 
рассказов из третьей части названной книги. 

В романе «Без креста» читатель погружен в процесс 
творчества от замысла до его реализации, который за-
нимает не меньше страниц, чем сюжет о главном герое. 
Роман повествует о революционере С. Нечаеве. Но глав-
ное – о русском человеке, об основных вопросах челове-
ческого бытия: Кто я? Зачем я? Откуда я? Это произве-
дение – повествование-размышление об отцах и детях, 
о вождях и массах, о поводырях и ведомых: о  А. Герцене,  
М. Бакунине, С. Нечаеве. 

Роман  В. Сердюка и о том, как разломы проходят 
через судьбы многих людей, корежат их. Отсюда эмоцио-
нальная пронзительность и надрывность многих страниц о 

страдающем человеке. 
Страданий нам не избежать; 
в этом наша судьба, и с нею мы должны 

примириться. 
Процесс вживания, вчувство-

вания в своего героя, стремле-
ние пройти с ним весь жизненный путь 

составляет лишь часть содержания романа  
В. Сердюка. Не менее важен процесс освобо-
ждения от своего двойника, осознания того, 
что он мой грех, мой недостаток. Обнару-
жение греха его и своего, вины его и сво-
ей, распознание своей вины и признание 
ее – первый шаг к смирению: не убил 
насильника, хотя и был близок к этому, 
пытался уничтожить свое рожденное 
произведение, свои дневники, за-
писки... Автор романа показывает, 
сколь мучителен этот крестный 
путь – утраты, лишения, болезнь, 
труд, страдания, а они есть стре-
мящая сила жизни; главный источник 
человеческого творчества. 

Рассказы из цикла  «Время беса» представляют, 
на наш взгляд, новый этап творчества В. Сердюка. 
Эта часть книги «Без креста» контрастна первой, где 
мотивы безнадежности, безверия и сопутствующие 
им темы преступления, смерти, убийства, самоубий-
ства, определяют тональность  всего романа, мучают 
читателя. Да и сам герой-писатель С. Черкашин в про-
цессе творческих исканий оказывается перед стеной, в 
тупике, готов уничтожить свое сочинение. В цикле же 
рассказов «Время беса» человек начинает подниматься, 
обретать веру. Об этом, в сущности, почти все произве-
дения цикла: «ЦДЛ, или  Возлюби ближнего», «Печенеги», 
«Визит судьбы», «Ласточкино гнездо». Завершая разговор о 
третьей части сборника, заметим, что перед нами – проза  
зрелого мастера. Писательская манера обретает зоркость, 
строгость, рассказы цикла отличает смысловая и словес-
ная емкость.

Второй раздел рассматриваемой книги В. Сердюка 
назван «Простые страсти бытия. Повесть». Налицо – заго-

ловок, жанровое определение, поэтому читатель вправе 
ожидать цельного повествования, единой темы, сюжета, 

однако это не совсем так. В цикле рассказов (их во-
семь) повествуется о  жизни обитателей большо-
го фабричного дома. Перед нами – литература 

емкого социального высказывания. Писатель в 
обыденном, повседневном видит высокое, видит 

возможность совершения поступка, в данном про-
изведении он озабочен проблемой поиска положи-

тельного героя.

Судьба писателя
Книга «Судьба писателя» также значима для  

В. Сердюка (2000, 2011).  Центральная, сквозная тема ее –  
судьбы человеческие, судьбы писательские – заявлена 
она уже в прологе книги, озаглавленном «Литератур-

ный круг». Здесь высказалось сокровенное: что значит 
для человека «тяга к сочинительству». Читатель узнает 
о становлении Сердюка-писателя, о его друзьях-свер-
стниках, с которыми он делил печали и радости писа-
тельского труда. В прологе очерчены их судьбы, судьбы 
человеческие и судьбы писательские. Виталий Ефимович 
не просто вспоминает (слово «вспоминаются» – ключевое) 

то или иное имя, но старается немногими словами 
представить неповторимое в человеке, в 

его сочинительском даре. Воспо-
минания как состояние внутренне-

го человека, как мотив, наконец, как 
художественный принцип, или некий 

важный момент творческой жизни, 
биографии, судьбы воплотил в своей 

книге Сердюк. В том числе в ней можно 
прочитать писательские зарисовки, 
которые живо характеризуют со-
временный литературный процесс 
на материале провинции.

Разговор о В.Е. Сердюке  – 
это продолжение раздумий 
В.Г. Бондаренко о феномене 
второй половины XX века –  
особом простонародном 
прорыве на вершины рус-
ской культуры: «Сквозь 
все трагедии и драмы  
XX века русский народ 
сохранил и вручил клю-
чи от своей души уже не 
высшему сословию, не 
потомственной интел-

лигенции и не выходцам из 
дворянства, а не ахти как образованным, 

прорвавшимся к культуре сквозь многочисленные 
заслоны своим младшим детям, своим Иванушкам-ду-
рачкам». Наконец, судьба русского писателя, как она 
представлена в книгах В. Сердюка, рифмуется и с призы-
вом М.М. Пришвина: «Писателям нужно опять к народу, 
надо опять подслушивать его стоны, собирать кровь и 
слезы и новые души, взращенные его страданием, нужно 
поднять всё прошлое в новом свете…» 

текст: Павел Тамаев 

Судьба писателя
К 90-летию Виталия Сердюка 
Разговор о жизни любого человека, тем более писателя, принято начинать с того, к какому 
поколению он принадлежит, в какой земле родился. В.Е. Сердюк родился 25 августа 1934 года 
в Иванове. Нынешний год стал бы для него 90-м… Пятнадцать лет назад он оставил этот мир, 
который любил, который воспевал в своих сочинениях


